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マンガでわかる！国土管理

～カンタとリコの訪問記

に し あ わ く ら

国土交通省国土政策局
総合計画課国土管理企画室

岡山県西粟倉村編



～主人公の紹介～
・日本の美しい国土を未来
に残していきたいという思
いを抱く、大志ある少年。

・全国各地の事例を自分で
勉強していて詳しい。

・マンガの登場人物と既に
知り合いであることも。

・カンタのアツすぎる思
いに共感し、そのあとを
追いかけ始めたピュアな
少女。

・知識はまだ少ないが、
時折鋭い質問が飛び出す
ことも。

カンタリコ



今日は、「百年の森林構想」
の理念に共感して西粟倉村
に移り住んだ方にお話を
伺ってみよう。

わぁ、森に囲ま
れた美しいと
ころね。

カンタ君、リコちゃん、こんにちは。

株式会社百森の中井です。
村の森林を管理する仕事を

しています。

そうなんですね！
なぜ林業に携わろう
と思ったのですか？

実は、この村に
来るまでは林業に
関わったこともな
かったんですよ。

どんな取組をしているのか、
教えてください！！

にしあわくらそん

ここは、岡山県の西粟倉村と
いう村で、村の面積の９３％が
森林なんだよ！

「百年の森林構
想」を掲げ、美し
い森林に囲まれ
た上質な田舎を
作ることを目指
しているんだよ。

も り

１００年！？
私、１０年後の自分
のことすら考えた
ことがないわ。

も り

５０年先、１００年先のことを
考えることができることに、
とてもロマンを感じたんです。
こんな仕事はなかなかないと
思いますよ。

１年 50年 100年

ひゃくもり



その前に１つクイズ
です。
この村の森林は、
樹齢何年くらいの
木が多いと思いま
すか？

ピコーン！★

５０年くらい？
わ～い、正解！
でも、樹齢100年まではまだ
折り返し地点なんですね。

５０年間管理を
続けていくのも、
大変ですよね。

実は、５０年の間、
間伐されずに放置
されてきた森林が
多いのも現状なん
です。

森林所有者の世代
交代もあったでしょ
うし、木材価格の低
下から、森林を育て
ていく意欲が沸か
ない方もいるので
しょうね。

さすがカンタ君。
よく勉強していますね。

西粟倉村では、あと５０年、
立派な森林に育てていくた
めの仕組み作りに挑戦して
きました。

どんな仕組み
なんですか？

大きく分けて、２つのポイントがあります。
１つ目は、森林所有者の負担無しで、森林を預かり、まとめて管理している
ことです。この、森林所有者から預かった森林の管理をしている
のが私たちの会社です。

お見事です！
全国的にもそのくら
いの樹齢の木が多
いと思います。

預ける

まとめて管理

森林所有者

西粟倉村

百森

間伐をしないと・・・
・日光が届かない
・下草が生えない
・木が太くならず倒れ
る危険が大きい等



森林所有者の負担無し
というのは、すごいで
すね。

私たちは、村全体の森林を育てていきたい
んです。負担が無いなら預けたいという方
もたくさんいますから。

林業を軸として、
新たな雇用が生まれ
ているのですね。

日本は世界有数の森林国です
し、森林という資源を生かさな
い手はないと思うんです。

＜負担があると・・・＞

森林を私たち
に預けてくだ
さい。

まとめて管理
することで、効
率も上がりそ
うですね。

はい。究極的には補助
金なしで林業の経営
が成り立つモデルを
作って、全国的に広げ
たいという思いも
持っています。

もう一つのポイント
はなんですか？

２つ目のポイントは、木材の価値を生み出していくための仕組みです。
地域の西粟倉・森の学校という会社が間伐された木材を買い取って、
色々な木材製品に加工しています。

＜木材製品の例＞

家の床用のタイル
スプーン

椅子と机

割り箸

＜世界の森林率＞
世界平均・・・・・・・３０．６％
日本・・・・・・・・・・・・・６８．５％

（参考：主な国々）
中国・・・・・・・・・・・・・２２.１％
アメリカ・・・・・・・・３３．８％
ブラジル・・・・・・・５９．０％
ドイツ・・・・・・・・・・・３２．８％

それに、目の前の森林を放
置して、海外の化石燃料に
頼ってばかりでは良くない

ですよね。

私たちは、日本のあらゆる
地域が抱えている課題に挑戦し
ています。
これからも、一人ひとりの森林所
有者さんに私たちの理念をてい
ねいに伝えていきたいと思って
います。



逆に教えていただくこと
ばかりで、毎日が新しい
発見なんですけどね。

今日は、大変勉強になりました。
ぜひまた遊びに来たいです。

西粟倉村には、温泉もあるので、今度はゆっく
り温泉につかりにきてください。地元の木材で
温めたお湯でポカポカになれますよ。

化石燃料に頼らな
い地域を目指して
いるんですね。

そういうことです。なんだか心まで暖まれそう！
楽しみです！！

取組事例に学ぶ課題と解決の方向性

対象区域の所有者や境界の状況を把握するため、市町村等の地方公共団体による地籍
調査の推進も重要です。

人口減少下の持続可能な国土管理のためには、国民一人ひとりが国土に関心を持ち、
その管理の一端を担う国民の参加による国土管理（国土の国民的経営）を様々な形で
進めていくことが一層重要になります。

岡山県西粟倉村では、高性能林業機械の購入のための初期
投資が困難という課題を抱えていましたが、「西粟倉村共
有の森ファンド」を立ち上げ、個人を対象に小規模出資を
募ることで、必要な資金を獲得することができました。

土地の視点

仕組みの視点

インターネットを介して広く資金調達をしたことが、西粟
倉の森林のアピールにも寄与しました。

岡山県西粟倉村では、村内の地籍調査が完了していたた
めに、村が個人所有の森林を10年間村で預かり一括管理
を行う「長期施業管理協定」を円滑に締結することが出
来ました。


